

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.A.

2
76!

VOL. 35, NÚM. 6

MÉXICO, JUNIO DE 1985

Relaciones entre América Latina y la Comunidad Económica Europea

- Visita del Presidente de México
- Estancamiento y crisis económica
- Inversiones
- Complementación alimentaria
- Posición de la Comisión de las Comunidades Europeas

585

Sección internacional

Reunión cumbre en Bonn: "Seule la poésie produit de l'harmonie", p. 585 ■ La política energética de la CEE / J.M. Maters, p. 589 ■

593

Naturaleza y causas del estancamiento económico: un examen de seis países
Angus Maddison

De 1973 a 1982 el alza promedio del producto real en Estados Unidos, Francia, Alemania, Japón, los Países Bajos y el Reino Unido apenas fue de 1.9% anual, en comparación con una tasa de 5.3% registrada de 1950 a 1973. En este trabajo se sostiene que son tres las causas principales de ese estancamiento: una disminución del aumento de la productividad, pérdidas cíclicas por ajustes originados en importantes "chocques del sistema" y pérdidas causadas por cambios en la concepción de la política económica. El autor concluye que hay en perspectiva una expansión muy débil y que si los gobiernos no estimulan lo suficiente la actividad económica puede reducirse el potencial productivo al disminuir la inversión. Además, aumentaría el desempleo juvenil, se afectaría el libre cambio y se debilitarían los mercados de exportación y la capacidad de pago de los países no desarrollados, con lo cual se caería en el riesgo de provocar una recesión general más profunda.

604

Documento
Orientaciones para fortalecer las relaciones entre la Comunidad Europea y América Latina
Comisión de las Comunidades Europeas

"Ciertos acontecimientos permiten considerar que ya es posible impulsar de nuevo las relaciones" entre las Comunidades Europeas y América Latina. En el presente informe, la Comisión de las Comunidades examina las acciones que permitirían reforzar los vínculos entre las dos regiones; estudia las quejas de los países latinoamericanos; analiza cómo se podría orientar la cooperación mutua, tanto comercial como industrial, científica y energética; propone que se invite al Banco Europeo de Inversiones a utilizar sus medios de financiamiento en favor de América Latina, e insiste en que es urgente propiciar contactos frecuentes y "más intensos", en los ámbitos cultural, político y económico.

609

Documento
México-Estados Unidos. Entendimiento en materia de subsidios e impuestos compensatorios

Los gobiernos de México y Estados Unidos firmaron el 23 de abril un Memorandum de Entendimiento en materia de subsidios e impuestos compensatorios, en el cual establecieron un marco bilateral mutuamente aceptable para el desarrollo de sus relaciones comerciales. Mediante ese entendimiento, las autoridades estadounidenses aplicarán la prueba de daño en el caso de demandas contra exportadores mexicanos y, en contrapartida, el Gobierno de México acepta retirar subsidios injustificados a las exportaciones o prácticas comerciales desleales. En el documento se reconoce que determinadas políticas de fomento no corresponden necesariamente a subsidios a la exportación.

612

Mercados y productos

La economía del vino en América Latina. Problemas y perspectivas (segunda y última parte) / FAO

623

Sumario estadístico

Comercio exterior de México, FOB (resumen) ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen y tipo de producto ■ México: balanza comercial (FOB) por sectores de origen ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sectores de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sectores de origen ■ Comercio exterior de México (FOB) por bloques económicos y áreas geográficas ■

633

Renovación de suscripción

Se incluye un cupón que se deberá enviar a *Comercio Exterior* para renovar la suscripción.

635

Siglas y abreviaturas

Se incluyen las más empleadas en esta revista.

43842
2-66

- 523 Consolidar la reactivación en el Norte y reanudar el desarrollo en el Sur**
Miguel de la Madrid Hurtado
- El 17 de junio, en Bruselas, el Presidente de México pronunció un discurso ante el pleno de la Comisión de las Comunidades Europeas. Señaló que son seis las áreas críticas a las cuales es preciso dar una atención inmediata: "la perspectiva de crecimiento económico de los países industriales; las posibilidades de acceso a los mercados de estos países para los productos de exportación de las naciones en desarrollo; la reforma de las relaciones monetarias internacionales; la canalización de recursos externos para el desarrollo; la búsqueda de soluciones genuinas y permanentes al problema del endeudamiento externo, y la evolución favorable en los precios de los productos básicos". Sobre cada uno de estos tópicos, el presidente De la Madrid expuso el parecer del Gobierno mexicano.
- 527 Sección nacional**
- Gira presidencial por Europa, p. 527 ■ Los avances de la política financiera en 1984, p. 533 ■ Recuento nacional, p. 540 ■ México-Europa: promover una adecuada relación / *Miguel de la Madrid Hurtado*, p. 530 ■
- 544 Europa y la crisis económica de América Latina**
Georges D. Landau
- En la difícil etapa presente, ¿cómo conceptualizar las relaciones entre ambas regiones? En este ensayo se plantean respuestas en diversos planos, no sólo el económico, y se identifican líneas convergentes de acción que podrían contribuir de manera importante a superar la actual crisis económica de América Latina. Para lograrlo es preciso, dice el autor, aceptar dos premisas: la estrategia de ayuda aplicable debe apoyarse en una voluntad política inspirada en "motivaciones de egocentrismo nacional esclarecido" y dicha ayuda debe entenderse como un conjunto inexorable de medidas bilaterales y multilaterales que permitan a la región liberarse del "círculo de hierro de su crisis financiera".
- 553 Sección latinoamericana**
- Centroamérica** / Crónica de una deuda anunciada, p. 553 ■ Informe de la integración, p. 562 ■ Recuento latinoamericano, p. 566 ■
- 571 Consideraciones sobre la inversión de la CEE en México**
Jaime Álvarez Soberanis
- El propósito de este trabajo es analizar el papel desempeñado por la inversión extranjera directa (IED) a partir del último decenio, con especial referencia a la proveniente de la CEE. Se reseña brevemente la evolución histórica de la IED, se estudian las nueve variables fundamentales que constituyen el marco de la política actual en la materia y se examina la participación del capital invertido en México por los países miembros de esa Comunidad. Es preciso admitir, concluye el autor, que hasta ahora la IED no ha contribuido de la manera esperada al desarrollo. Sin embargo, ya se han sentado las bases para que en el futuro rinda mayores beneficios, sobre todo cualitativos.
- 578 Posibilidades de complementación alimentaria entre México y la CEE**
Alfonso Cebreros
- El intercambio de productos alimenticios entre México y la CEE ha sido reducido e irregular. El principal producto que México exporta a esa zona es el café, seguido muy de lejos por la miel de abeja; entre las importaciones mexicanas procedentes de la CEE destacan la leche en polvo y la grasa butírica. En virtud de la autosuficiencia europea en los principales productos del agro y de las preferencias que se otorgan a los procedentes de otros países, es difícil lograr un crecimiento significativo de las exportaciones mexicanas; empero, las importaciones de origen europeo sí crecerán. Además de analizarse brevemente estos temas, en este trabajo se exploran algunas posibilidades de complementación en la materia, ya sea mediante inversiones directas de la CEE en México, o por medio de coinversiones, en oleaginosas, frutas y verduras, derivados lácteos, alimentos balanceados y productos del mar.